

INFORMACIÓN

Sobre un incidente

Al visitar esta mañana como de costumbre, al Alcalde Sr. Pou, le hemos hablado del incidente ocurrido ayer en el muelle, motivado por haber impedido los policías que los señores concejales subiesen a bordo del vapor correo.

El Sr. Pou nos ha dicho que regresó del campo ayer por la tarde y que a los pocos momentos de llegar recibió en su propia casa la visita del Gobernador civil D. Agustín de Laserna, el cual le enteró del incidente.

El Alcalde, como es natural, se lamentó de lo ocurrido; contestándole el Sr. Gobernador que efectivamente él había dado órdenes a los policías para que no se dejase subir el público a bordo hasta que hubiese salido el pasajero; pero que nunca estuvo en su espíritu el prohibir el paso a las primeras autoridades ni a comisiones que llevasen representación oficial.

El Sr. de Laserna se lamentó de lo ocurrido ayer mañana, cuando él ha deseado que se guarden siempre a la Corporación Municipal los respetos debidos, y desea estar en la más perfecta armonía con nuestro Ayuntamiento.

El Sr. Pou quedó satisfecho de las explicaciones del Sr. Gobernador, añadiendo que el sólo hecho de visitarle la primera autoridad civil en su casa, era la mejor satisfacción que se le podía dar.

Pocos momentos después de habernos hecho este relato, el Sr. Pou ha celebrado una reunión secreta con los señores que formaban la comisión que pasó ayer al muelle y buen número de concejales para resolver lo que resultase conveniente.

No podemos enterar al público del resultado de la entrevista; pero sí sabemos que en este asunto como en todos, se procurará que se mantenga a la altura de siempre y quede a salvo el prestigio de la Corporación Municipal.

Asuntos municipales

Este mediodía se ha reunido la comisión de Fomento y Beneficencia aprobando varias cuentas y asuntos de trámite.

El Sr. Alcalde ha recibido hoy noticias de la colonia escolar de Andragó. Dice el director que los colonos gozan de buena salud y que hoy efectuarán una excursión a San Telmo.

Se cita a los siguientes soldados repatriados, para que se presenten en el Negociado de Reemplazos de este Ayuntamiento para firmar ajustes, Juan Manresa Martorell, Miguel Balle Huguet, José Pizá Vidal, Pedro Florit Mestre, Matias Noguera Mut.

Fiestas callejeras

En los caseríos de Son Serra y los Hostaletes se celebraron el miércoles y jueves últimos lucidos festejos dedicados a la Asunción de Nuestra Señora.

La iluminación en Son Serra era por medio de la electricidad. Las calles presentaban un hermoso aspecto.

En los Hostaletes el adorno también era muy vistoso.

En este poblado el festejo más lucido, aun siendo mucho los restantes, fue la retreta ciclista que recorrió en medio de aplausos las calles. Se adjudicaron premios a los ciclistas que presentaban sus máquinas mejor adornadas; aquellos consistían en una medalla de oro y dos de plata.

Cadáver en Son Vida

Ayer por la mañana en el pinar del predio «Son Vida» fué hallado el cadáver de un joven.

Se supone que hacía muchos días que el cadáver estaba en aquel sitio, pues que despedía un hedor insostenible.

La guardia civil hizo las averiguaciones necesarias, resultando ser el cadáver de un joven que desde día 10 de julio último, faltaba de su casa, sin que se supiera su paradero.

Junto al cadáver fueron halladas una pistola y una bicicleta, lo que hace suponer si se trata de un suicidio, tanto más, cuanto el cadáver presentaba una herida en la cabeza.

Se presentó en el lugar del suceso el juez señor Torres acompañado del escribano señor Tomás, quien procedió al levantamiento del cadáver.

Un naufragio

Ayer circuló la noticia, que se supo por medio de un telegrama que aquí se recibió, de que en Cala Bassa, término de San Antonio, de la isla de Ibiza, había ocurrido un naufragio.

Le decía que el falucho «Santísima Trinidad» había naufragado en aquel sitio.

No se tenía noticia de la suerte que hubieran podido tener los tripulantes del falucho, aunque se supone que naufragaron.

Exposición

La Liga de Proprietarios de Fincas urbanas ha presentado al Ayuntamiento una razonada exposición contra el proyecto de reforma de alineación de la calle de San Miguel, en la parte comprendida entre la de los Olmos y el recinto fortificado.

En dicha exposición se pide que se dé a dicha vía la anchura de 20 metros y que la nueva alineación vaya a enlazar con la esquina de la iglesia de Santa Catalina de Sena.

El orfeón «Los Amigos»

Conforme anunciamos, el orfeón Los Amigos de Tarrasa, ayer al mediodía dió una serenata frente al Ayuntamiento, ejecutando varias composiciones que fueron muy aplaudidas por el numeroso público que allí se reunió.

El estandarte del orfeón Los Amigos fué colocado en el balcón de la Casa Consistorial juntamente con los de los orfeones locales; La Protectora, Orfeón Republicano, Orfeón Mallorquín y La Aurora.

les ha dispensado y terminó con un viva Palma.

El Presidente del orfeón D. José Cordeiros, dió también las gracias al Ayuntamiento.

Durante el día de ayer los excursionistas visitaron lo más notable de Palma.

También fueron a saludar a las sociedades cuyos orfeones les habían recibido en el muelle.

La comisión de nuestro Ayuntamiento obsequió con un banquete al concejal de Tarrasa Sr. Prats.

Visita al general Weyler

Una comisión de Seglares Católicos formada de los señores don Joaquín Gual de Torrella, don Juan Aguiló y P. Guillermo Vives pasó al predio «Son Roca» cumplimentando al Capitán general Sr. don Valeriano Weyler. Le expresaron su profundo agradecimiento por los trabajos por él realizados a beneficio del Patronato Obrero. Acompañó a los comisionados el ex-diputado don Luis Pascual, quien también es un excelente protector del Patronato.

El señor Marqués de Teneife dispuso una cariñosa acogida a sus visitantes y tuvo frases de elogio para la labor que realiza el Patronato.

Repatriación de premios

Leemos que en la Escuela dominical gratuita del Molinar de Levante que regentan dos fervorosas señoras ayer tarde se repartieron premios a 50 niñas pobres alumnas de dicho centro. Celebróse con tal motivo simpática fiesta.

Antes de la repatriación pronunció oportuna plática el P. Genaro Blanquer, S. J.

Liric-Park

Ayer se vió muy concurrido este local en las dos sesiones que se celebraron.

Por la noche tuvo lugar la reprise de *La Viuda Alegre* en la cual consiguieron muchos aplausos las Sritas Huguet y Arellano y los Sres. Vidales, Puértolas, Oya y Banquells.

Hoy se celebran las últimas funciones populares.

Mañana a las siete *Ninon* y por la noche reprise de *El perro chico*.

Para el domingo se anuncian dos funciones con la Despedida de la Compañía.

Funciones religiosas

En todos los templos de Palma se celebraron ayer solemnes funciones religiosas dedicadas a la Asunción de Nuestra Señora.

En la Catedral Basílica resultaron muy lucidos los cultos que tuvieron lugar.

En los oficios divinos fué el celebrante el canónigo don Buenaventura Barceló, actuando de diácono el canónigo don Nadal Garau, de subdiácono el Rvdo. don José Morey y de asistente el Rvdo. don Sebastián Cerdá.

Pronunció brillante discurso el canónigo D. Antonio M. Alcover.

Por la tarde tuvo lugar la procesión de costumbre que presidía don Buenaventura Barceló.

Bastante público presenció el paso de la religiosa comitiva.

Fiestas cívico religiosas

En el Pla de San Jordi

Programa de la que se celebrará en honor de la Sagrada Familia:

Día 17.—Por la noche solemnes completas y ensoguada la verbena, con baile al estilo del país con gaitas y tambories, fuegos artificiales y diversiones recreativas.

Día 18.—Por la mañana misas rezadas, a las nueve Misa solemne con sermón por el reverendo D. Pedro Quejgas.

Por la tarde a las dos y media corridas de niños, hombres, caballerías y baile al estilo del país con música.

En San Bernardo

En La Real se verificará lucida fiesta dedicada a San Bernardo. El programa es como sigue:

Día 19, a las siete de la tarde, se cantarán solemnes completas.

semicírculos: el interior estaba formado por las juntas de los Seglares Católicos y el exterior por los jóvenes de la Junta de la Congregación obrera del Patronato. Todos llevaban velas encendidas. El Prefecto de los Seglares Católicos, el noble señor don Joaquín Gual de Torrella, recitó en alta voz la hermosa fórmula del voto, que escucharon los circunstantes con profundo recogimiento y de rodillas.

Después de esta ceremonia se dió la bendición a los fieles con el Santísimo.

Los alumnos del Patronato Obrero tomaron parte en el canto litúrgico del *Tantum Ergo*.

Electricidad en Son Serra

Desde que quedó terminada la instalación de la red eléctrica a Son Serra, es tal la demanda de fluido que la Compañía «La Palma de Mallorca» no puede atender con la prontitud como sería su deseo a las solicitudes que le dirigen, pidiendo realice instalaciones en domicilios particulares. Este hecho demuestra la gran aceptación que por parte de los vecinos de «Son Serra» ha enido tal mejora.

Deuda pública

La Dirección general del ramo ha dispuesto que mañana día 17 se verifiquen los pagos y se entreguen los valores que a continuación se expresan:

Pago de créditos de Ultramar, facturas corrientes de metálico, hasta el número 63.379.

Idem de idem idem de efectos, hasta el número 63.207.

Entrega de hojas de cupones de 1911 correspondientes a títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, hasta el número 8.781.

Idem de títulos de la Deuda perpetua, del 4 por 100 interior, emisión de 30 de diciembre de 1903, para su canje por otros de igual renta, emisión de 4.900, hasta el número 25.966.

Pago de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones, hasta el número 32.401.

Idem de títulos de la Deuda exterior presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones, hasta el número 3.045.

Idem de residuos procedentes de conversión de las deudas coloniales y amortizable al 4 por 100, hasta el número 2.385.

Idem de conversión de residuos de la Deuda amortizable al 5 por 100 presentados para el canje por sus títulos definitivos hasta el número 11.130.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 1900 por conversión de otros de igual renta de las emisiones de 1892, 1893 y 1899, facturas presentadas y corrientes, hasta el número 13.789.

Idem de carpetas provisionales representativas de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 interior para el canje por sus títulos definitivos hasta el número 1.483.

Pago de títulos del 4 por 100 interior, emisión del 31 de julio de 1900, por conversión de otros de igual renta hasta el número 8.689.

Reembolso de acciones de Obras públicas y carreteras de 20, 34 y 55 millones de reales, facturas presentadas y corrientes.

Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1883 y anteriores.

Idem de carpetas de intereses de toda clase de deudas del semestre de julio de 1883 y anteriores a julio de 1874, reembolso de títulos del 2 por 100 amortizables en todos los sorteos; facturas presentadas y corrientes.

Entrega de títulos del 4 por 100 amortizable, hasta el número 1.483.

Las facturas existentes en Caja por conversión del 3 y 4 por 100 interior y exterior.

Entrega de valores depositados en arca de tres llaves; procedentes de creaciones, conversiones, renovaciones y canjes.

Notas del Carnet

Personal

Ha sido nombrado Económico de la parroquia de Binisalem don Antonio Llabrés, quien durante mucho tiempo ha ocupado el cargo de coadjutor de la misma parroquia.

El Rdo. don Jaime Pascual ha sido nombrado Vicario de la parroquia de Binisalem.

Por el médico oculista don Jaime Comas se ha practicado una delicada operación a la señora madre de los comerciantes nuestros amigos don Fernando y don Enrique Alzamora. El resultado de la operación ha sido en extremo satisfactorio, hallándose la enferma en período de franca convalecencia.

Por el Ministro de Instrucción Pública ha sido autorizada la permuta solicitada por nuestro amigo don Gabriel Alomar, Catedrático de Literatura del Instituto de Gijón con el de igual cátedra, del Instituto de Figueras.

El señor Alomar en virtud de dicha permuta ha quedado pues nombrado catedrático del Instituto de Figueras.

Reciba nuestra sincera felicitación.

Por noticias particulares sabemos que en la próxima semana llegará a esta ciudad el Catedrático de la Universidad Central y Director del Laboratorio de Porto-Pi don Odón de Buen.

Nuestro amigo don Emilio Oliver, director de «La Vanguardia» ha sido nombrado para formar parte de la comisión encargada de efectuar los trabajos que lleven a vías de hecho la Federación de la Prensa Española.

Necrológica

Anoche fué conducido a su última morada el cadáver de don Antonio Balle Rullán.

El acto se vió muy concurrido, demostrando las muchas simpatías con que contaba el finado.

Reciba la familia de éste y principalmente su hijo don Pedro, la expresión sentida de nuestro pésame.

Ha fallecido en Artá la virtuosa señora doña Margarita Sureda.

Dios le haya concedido el eterno descanso.

A toda su familia y en especial a su hijo don Miguel Oleo, enviamos el más sentido pésame.

De sociedad

En el día de hoy ha sido pedida la mano de la bellísima y encantadora señorita Catalina Bosch y Capó para el joven comerciante don Andrés Pol y Pujol.

La ceremonia de la boda se celebrará a principios del próximo mes de diciembre.

De viaje

Ayer jueves llegaron procedentes de Marsella y otras poblaciones de Francia y Suiza, nuestros amigos y compañeros en la prensa don Juan Ramis y don Enrique Vives.

Bien venidos

Procedentes de Valencia han llegado en el vapor «Balear» los señores don Francisco Antón, don Antonio Moget, don Juan Aleñar, don Onofre Monserrat, don Cayetano Martí, don Bernardo Barceló, don Antonio Mestres, doña Dolores Santamaría, don Francisco Rey, don Angel Fernández y otros.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Liberato, mártir. Cuarenta Horas.—Empezarán en Santa Cruz dedicadas a Santa Elena.

A las nueve y media exposición, acto seguido, Tercia y misa mayor.

Por la tarde a las cinco, los actos de coro, rosario, novena de la Santa y reserva de S. D. M.

Obras funciones.—En Santa Eulalia, al anochecer, se cantarán solemnes completas en preparación a la fiesta de Nuestra Señora del Confalón.

En Santa Catalina de Sena, a las ocho, se celebrará oficio aniversario de *Regium* en sufragio de los asociados con los Angeles, difuntos.

MILITARES

Pluses de campaña

Los individuos relacionados a continuación o sus herederos, pueden pasar por el Gobierno militar de esta plaza para firmar el ajuste de pluses de campaña o enterarse de asuntos que les interesan:

Diego Llambias Roig, Pedro Mercader Morales, Miguel Font Pont, Juan Alberti Rotger, Juan Nicolau Ramón, Juan Marqués Saletas, Enrique Mondragón Salvat, Rafael Sansó Barceló, Lorenzo Oliver Verger, Rafael Prats Ferrer, Juan Bernat Abraham, Gaspar Palmer Noguera, Bartolomé Marqués Rueda y Guillermo Amengual Oliver.

NOTAS DEL MAR

Entradas

Procedente de Valencia el vapor «Balear».

Salidas

Para Alicante el vapor «Cataluña».

El vapor «Isla de Menorca» para Mahón.

Para Calpe el laud «Anita».

El laud «Teresa la Morena» para Sóller.

EL TIEMPO

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes:

Barómetro, 768 milímetros.

Termómetro (a las 9 m.), 22.2°.

Máxima al sol, 31 id.

Máxima a la sombra, 27 id.

Mínima al cubierto, 17 id.

Mínima al descubierta, 16 id.

Temperatura media de ayer, 22.

Temperatura media correspondiente al mes, 26.

Diferencia, 4 en más.

Dirección del viento, N. E.

Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas, 9 Kgs.

ECOS DEL MAGISTERIO

A los colegas de Cataluña y Baleares

Acuerdo interesante

La Comisión permanente de la Asociación Nacional del Magisterio Primario, haciéndose eco del deseo de todos los maestros, ha tomado, entre otros acuerdos, el siguiente, primero de los medios que ha de emplear si el Magisterio público una vez más es desatendido, en sus justas pretensiones:

«Que se reúnan los maestros por partidos o en las capitales de provincia en la fecha que la Permanente señalará, (1) y acudan ante el Gobierno civil respectivo en demanda de aumentos en el presupuesto de Instrucción pública y Bellas Artes para 1913, al objeto de atender al mejoramiento positivo de la enseñanza, de los locales-escuelas y de las categorías del escalafón general, demasadas en número y excesivamente cargadas las inferiores, aparte de su absurda desproporcionalidad.»

Dicha demanda se telegrafará al Rey, al presidente del Consejo de ministros, al del Senado, al del Congreso, a la prensa política y a los diputados y senadores interesados en el resurgimiento del país por la mejora de la cultura.

La Comisión permanente estará a la mira sobre el resultado de la referida demanda.

La misma Comisión desea conocer qué otros caminos, al recto juicio de los asociados de este distrito, deben seguirse en el caso de salir aprobado del Congreso el presupuesto; de Instrucción pública, sin el aumento necesario para el comienzo, por lo menos, de nuestras legítimas y equitativas demandas.

En su virtud, como vocales de la directiva, ruego encarecidamente a los señores presidentes de las diversas asociaciones, se dignen enviarme copia del acta en que coste algún acuerdo encaminado a conseguir el logro de nuestras aspiraciones o bien lo que remitan directamente a dicha Permanente, Maldonado, 9, 2.º, Madrid a nombre de D. Aniceto Gil.

Conviene que aprovechemos las actuales vacaciones trabajando por nosotros y para nosotros, preparándonos para ejecutar cuanto se nos ordene para bien de la clase y de la enseñanza.

Hay que tener en cuenta que si el día que demos la batalla nos presentamos unidos y compactos, con energía y con aquella fuerza y calor que proporciona la razón, la victoria será nuestra indiscutiblemente.

Si, por el contrario seguimos disgregados, cada uno por su lado, no dando pruebas de que estamos capacitados de nuestro valor social, la derrota será completa; y culpa será de los disidentes el que fracasesemos en lo que es de vida o muerte para el Magisterio.

Si con los actos que llevemos a cabo por indicación de la Nacional no logramos lo que se desea, todavía nos queda un recurso poderoso para ello y es el unirnos con nuestros hermanos de miseria y sufrimiento, llamados obreros manuales, identificándonos con el pueblo, y si lo hacemos así tenga la confianza, por no decir la seguridad, de que él nos traerá nuestra deseada redención.

Animo y que cada cual aporte su granito de arena a la obra que nos es común y dejaremos de ser, lo que somos hoy para bien de todos.

Jaime Cluet

Martorellas y agosto de 1912.

GACETILLAS

Invitación.—La hemos recibido para asistir al baile que mañana se celebrará en «Son Suñer».

El programa de los festejos que tendrán lugar en dicho punto lo hemos publicado anteriormente.

Riñas.—Han sido denunciados varios individuos que riñeron en la calle de Campo Santo.

Otra riña.—En Santa María han sido denunciados dos sujetos que riñeron produciendo mutuamente ligeras heridas.

Automóvil.—El vapor-correo de Barcelona ayer fué portador de un hermoso auto para el comerciante don Juan Mir.

Destino.—El vigilante de segunda clase don Ramón Catalán Moreno ha sido destinado de la Inspección de Cádiz a la de Palma.

Subasta.—Ha sido adjudicada definitivamente a don Pedro Juan Planisla la celebrada para construir un puente sobre el «Torrent Grós».

Denuncias.—En Manacor la guardia civil ha denunciado a un sujeto que maltrato de palabra y obra a una hermana suya. También ha denunciado a un sujeto por infracción de la Ley de caza.

Por igual falta la policía ha denunciado a un vecino de esta capital.

La benemérita del puesto de Inca ha denunciado a un sujeto por infracción de las Ordenanzas Municipales.

Amenazas de muerte.—La guardia civil del puesto de Petra ha denunciado a un vecino de San Juan que amenazó de muerte a otro individuo acaudado en Villafraña.

El motivo de las amenazas era porque éste atravesaba por una finca propiedad del padre de aquél.

Por maltratos.—Un sujeto que en La Puebla maltrató a dos niños, produciéndoles contusiones leves, ha sido puesto a disposición de la autoridad judicial.

Accidente.—En la carretera de Inca volvió a caer un carruaje en el que iban don Pedro Vives, su esposa e hijo, sufriendo todos ellos ligeras contusiones.

Nuevo vapor.—Definitivamente, el día 28 de septiembre próximo emprenderá su primer viaje a la América del Sur el magnífico vapor *Infanta Isabel*, de la compañía Pinillos.

Tribunal.—Para juzgar las oposiciones a las cátedras de Geografía e Historia de los Institutos de Mahón y Santiago, ha sido nombrado el siguiente tribunal: presidente, don Eduardo Hinojosa; vocales, don Manuel Pérez Villamil, don Manuel Zabala, don Rafael Montes y don Eduardo Lumé; suplentes, don José Ramón Mérida, don Marcos Martín de la Calle, don Rafael Gras y don Joaquín Ciria.

Color sano lo dá el Serobiol.

Nuevo servicio para los turistas.—CLUB MALORCA. Véase 4.º página.

Véase en 4.º página el anuncio de *Inquilinos*.

La voz de la calle

Un hoyo

Sr. Director de LA ULTIMA HORA. En el piso de la calle de la Birrería debido seguramente a la trepidación de los vehículos, se ha formado un hoyo que es un peligro constante para el tránsito rodado.

Suyo affmo. S. S.

Z. L.

Gracias

Sr. Director: Vista la noticia que publican Vds. referente a que está acordada la pronta reposición del trozo de carretera de los *Hostals Nous a Can Capas*, le suplico me permita expresar mi agradecimiento a todos los señores que han intervenido en la solución de

PALLAS DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO MANUAL EN CINCO IDIOMAS Español, Francés, Inglés, Alemán e Italiano 165.000 ARTICULOS - 4.000 GRABADOS Precio 10 pesetas.—De venta Librería de J. TOUS

PRECISA USAR EL JABON LIQUIDO HELIOSAN Para tener el cutis suave y trasparente. De venta en todas las Perfumerías de España

POR TELEGRAFO

Ecos varios

Ayuntamiento que dimite Madrid 15 (11 m.) Ferrol.—El Alcalde y el Ayuntamiento de Serantes ha telegrafiado al Gobernador notificándole que la corporación ha acordado dimitir en pleno, considerando que se le ha lastimado la dignidad en las rebajas introducidas por la Comisión provincial en el reparto hecho entre los vecinos para cubrir el cupo de consumos.

Una explosión Madrid 15 (2 t.) Valencia.—En el pueblo de Benifego de Espinosa explotaron unos fuegos artificiales que estaban preparados. El fuego se comunicó al edificio, que quedó destruido. Han resultado dos muertos y tres heridos en estado grave.

Lanchas refugiadas Madrid 15 (2 t.) Oviedo.—Se han refugiado en Cudillers 17 lanchas de la matrícula de San Sebastián.

Historia trágica Bilbao.—La lancha «Bienvenida» hace cuatro años que naufragó ahogándose el patrón y dos hijos suyos. La heredó un hermano suyo, que ha perecido ahora.

Luto en Bermeo.—Bodas preparadas Bermeo.—La mayoría de los pescadores de este puerto han perecido ahogados. Eran en su mayoría, muchachos jóvenes. Entre la juventud de las familias de pescadores había preparadas esta semana 30 bodas.

Ignorando el paradero de unas lanchas Bilbao.—El Alcalde de Lequeitio dice que se ignora el paradero de las lanchas San Nicolás y San Juan Bautista, tripuladas por 17 hombres.

Repartiendo socorros Bilbao.—El Gobernador civil marchó a Bermeo acompañado del conde de Eibar con el objeto de visitar en nombre del Rey a las familias, y socorrerlas. En los pueblos de la costa se han suspendido los festejos dedicados a la Virgen de Begoña.

Registro de la policía.—Hallazgo de armas Madrid 16 (2'15 m.) Se ha recibido un telegrama oficial de Orse en el que se dice que en Verín la policía y la benemérita han llevado a cabo algunos registros en el pueblo de Espino, habiéndose encontrado 10 mausers, dos proyectiles para cañón, una granada, cinco cuchillos de fusil mauser, un saco con 843 cartuchos y varias cananas.

¿Solución de la huelga de albañiles? Madrid 16 (2'15 m.) Zaragoza.—A consecuencia de la reunión del Instituto de Reformas Sociales vislumbra una probable solución de la huelga de albañiles.

Una comisión de obreros huelguistas y patronos han conferenciado con el Gobernador civil en términos de avenencia. Dicese que los patronos están dispuestos a aceptar el arbitraje y que hoy se reunirán para tomar acuerdos.

Según parece, la forma de arreglo es la misma que propuso en julio último el actual Gobernador, o sea el nombramiento de tres patronos que presididos por el Alcalde se reunirán antes del mes de julio de 1913, fecha en la cual los obreros piden

que debe estar implantada la jornada de ocho horas.

Los patronos no aceptan el Tribunal de Arbitraje. Madrid 16 (2'15 m.) Zaragoza.—Los patronos albañiles han acordado no aceptar el Tribunal de Arbitraje que les había propuesto la Junta de Reformas Sociales.

Los patronos siguen mudos y dispuestos a no ceder a las exigencias de los obreros. Esto, como se comprenderá, viene a agravar el conflicto.

El Ayuntamiento persiste en su dimisión. Concesión de un crédito La Junta general del Centro del Ejército y de la Armada aprobó la concesión de un crédito de 5.000 pesetas con destino a la Casa de España en Alcazarquivir.

Los infantes doña Isabel y don Fernando han donado mil pesetas cada uno para dicho objeto.

Hallazgo de un recién nacido.—Nuevo centro. Madrid 16 (11 m.) Barcelona.—En un portal de una casa de la calle de Jovellanos unos guardias encontraron a una recién nacida envuelta en lujosas ropas, llevándola a la casa de Maternidad.

Por motivo del festival en el Centro Valenciano se acordó la creación de una Casa Regional que cobije a todas las regiones de España.

Saludo por los aires Vigo.—Estando el aviador Sierves preparado en el aeródromo para volar ante numerosa concurrencia, recibió el Alcalde un telegrama de un colega de Pontevedra anunciándole que le enviaba un saludo por medio del aviador Garnier.

Antes de remontarse aquél, aterrizó Garnier, entregando al Alcalde un ramo de flores y un saludo para el pueblo de Vigo, del Alcalde de Pontevedra.

El público le ovacionó. Ambos aviadores se dispusieron a volar. Al aterrizar Sierves se le volvió el aparato. Este sufrió algunos daños.

El aviador resultó ileso.

Extranjero

Lo que dice el Sultán Madrid 15 (11 m.) Londres.—El corresponsal del periódico «The Times» que viaja a bordo del vapor «Macedonia» en el cual va el nuevo ex-Sultán, radio-telegrafa diciendo que Muley Hafid, declaró que el nuevo régimen necesita hombres nuevos, deseando a Marruecos toda suerte de prosperidades y paz.

Manifestó también su satisfacción y espera tener ocasión para expresar al Gobierno y pueblo francés su agradecimiento por la simpatía que le ha demostrado siempre. El corresponsal, le manifestó que en París los periódicos acogen favorablemente el advenimiento de Muley Yusset, creyendo que las garantías que ha ofrecido desde que está al frente del califato de Fez dan a Francia plena satisfacción.

Muley Hafid en Marsella Marsella.—A las diez de la mañana llegó a bordo del vapor «Macedonia» el exsultán de Marruecos, Muley Hafid. El Prefecto de la provincia le cumplimentó a bordo. Muley Hafid desembarcó, trasladándose al hotel.

A la entrada a la población se le tributaron los correspondientes honores militares.

Devolución de una visita Moscú.—El Presidente del Consejo y el ministro de Negocios Extranjeros de Rusia irán a París en septiembre próximo para devolver la visita hecha por M. Poincaré. Primeramente irá el Presidente y después el Ministro con el Gran Duque Nicolás, generalísimo del ejército ruso, asistiendo a las maniobras que realizará el ejército francés en septiembre.

Envío de buques Madrid 16 (11 m.) París.—El Gobierno por indicación del general Liatuey acordó enviar a Marruecos

varios buques para completar la división naval. Irán dos cruceros y algún otro buque.

Cuestiones sociales

Los fondistas piden trabajo Madrid 15 (2 t.)

Zaragoza.—Los fondistas han recibido algunas visitas de antiguos camareros, quienes, después de darse de baja de la sociedad, desean volver al trabajo. Los patronos les dijeron que las plazas estaban ocupadas.

La Directiva de los camareros de cafés acordó que mañana se plantee la huelga general. Los patronos retirarán los veladores de las calles y harán dicho servicio los mismos patronos.

Más obreros en huelga Madrid 15 (11 m.)

Zaragoza.—Los obreros de transportes han acordado la huelga. Lo mismo han hecho los canteros y marmolistas. El gobernador ha tomado medidas para asegurar los transportes.

Sigue reconcentrándose la benemérita. Han llegado a esta ciudad cien guardias civiles. Al anocheecer, unos grupos de huelguistas se presentaron en el paseo, sin que hubiera incidentes.

No irán a la huelga

Málaga.—Anoche las impresiones eran optimistas, relativas a los temores de huelga general. Parece que los tranviarios han acordado negarse a ir a la huelga por solidaridad, considerando poco oportuna la época actual de festejos.

Los obreros discuten la conveniencia de volver al trabajo el viernes. Esto supondría el aborto de la huelga general. El Consejo de conciliación ha aplazado la reunión que debía celebrar, hasta mañana, en espera de contestación de los obreros.

Concentración de fuerzas

Málaga.—El total de los huelguistas detenidos asciende a 17. Se han reconcentrado aquí 700 guardias civiles de infantería y 100 de caballería.

Estado de las huelgas

Madrid 16 (2 m.) El Presidente del Consejo de Ministros Sr. Canalejas, hablando con los periodistas del estado de las huelgas, ha dicho que la de Málaga sigue igual y que de la de Zaragoza tiene mejor impresión, pues el gobernador civil le ha comunicado que tiene alguna mayor esperanza, aunque para ello no tiene sólidos fundamentos.

Arbitraje no aceptado

Pontevedra.—Se ha reunido la Junta de Reformas Sociales, habiendo asistido representaciones de los patronos y obreros. Estos aceptaron el arbitraje, pero los patronos no lo aceptaron manifestando que no estaban autorizados por sus compañeros, con quienes acordaron consultar el caso.

También asistió a la reunión una comisión de patronos fondistas. Invitando a la huelga Madrid 16 (11 m.)

Zaragoza.—Los impresores han dirigido a sus compañeros que trabajen en los periódicos una invitación a que les secunden en el paro. Estos acordaron reunirse para tomar acuerdos.

La nueva solución de la huelga consiste en lo siguiente: que se concedan las dos horas de disminución de jornal que piden los obreros, que serían dedicadas a instrucción, a cuyo efecto se construiría una escuela para obreros.

Los patronos aceptan esta proposición, sin ulteriores compromisos, concediendo la jornada pedida a los obreros y después de que vean el funcionamiento de la escuela, proponen entonces la forma legal de la solución.

La huelga de Málaga

Málaga.—La huelga sigue en el mismo estado. Se halla reconcentrada la benemérita. Anoche se renieron los carreteros para tratar de declarar la huelga por solidaridad con los albañiles. Las discusiones que se sostuvieron fueron acaloradas.

Levantóse la sesión sin que se tomara acuerdo alguno. La población está tranquila.

El temporal en el mar

Reparto de socorros Madrid 15 (11 m.)

El señor Canalejas ha telegrafiado al señor Gobernador de Bilbao dándole orden para que reparta desde luego mil pesetas, entre las familias de los naufragos. La Reina Doña Cristina también ha remitido para que sean repartidos importantes socorros en metálico.

«El Imparcial» ha telegrafiado el pésame al Alcalde de Bermeo, con motivo de la catástrofe marina, anunciándole el envío de 1.000 pesetas para repartir entre las familias de las víctimas. Detalles de la catástrofe.—Cómo mueren dos amigos. Bilbao.—Se conocen algunos detalles de la trágica catástrofe marítima.

Dicen que una lancha de las perdidas, era propiedad de dos jóvenes amigos. Un golpe de mar la hizo zozobrar, lanzando a los dos propietarios al agua. Lucharon mucho contra las olas. Uno de ellos se ahogó. El otro se asió a un madero. Un golpe de mar le acercó el cadáver de su amigo.

Entonces lo cogió, teniéndole a flote; poco después pasó una lancha que venía sin gobierno.

Se acercaron los tripulantes gritándole que abandonara el cadáver y que se refugiara en el bote. Entonces, el naufrago les contestó que prefería morir antes que dejar el cadáver de su amigo.

Los tripulantes de la lancha insistieron, negándose a abandonar el cadáver. El oleaje alejó la lancha quedando el naufrago abrazado al cadáver de su amigo. Se supone que también pereciera.

Entre los ahogados figura un exteniente de alcalde de Bermeo.

Faltan cuatro lanchas Madrid 15 (11 m.)

San Sebastián.—Faltan de este puerto cuatro lanchas. Se han pedido noticias a diferentes puertos, habiendo contestado ya, el de Gijón, que allí no están.

Un naufrago Ferrol.—A la entrada del puerto de Leadera naufragó una lancha pesquera. Se han ahogado tres tripulantes. No se sabe el número de víctimas

Madrid 16 (2'15 m.) El Presidente del Consejo ha recibido esta mañana la visita del Ministro de Marina, el cual comunicó las últimas noticias referentes a la catástrofe, ocurrida en el mar Cantábrico.

Después recibió a los periodistas manifestándoles que seguían sin conocerse el número exacto de víctimas, pues los Comandantes de Marina no se atreven a fijarlas ante la desaparición de algunos barcos. Mientras no se sepa de una manera exacta si se han refugiado o han perecido no se podrá saber el número.

De todos modos cree el señor Canalejas que son muchas más de las que hasta ahora se sabe.

Una lancha salvada.—Marineros ahogados. Bilbao.—A la una de la noche ha entrado en Ondarrosa, una lancha, de la cual se han ahogado siete tripulantes, cuatro de los cuales eran vecinos de Bermeo.

Enterándose de la magnitud de la catástrofe.—Reparto de socorros. Bilbao.—El secretario de S. M. el Rey ha llegado a esta capital conferenciado con el Gobernador Civil, quien le expuso la magnitud de la catástrofe.

El Conde de Eibar y los otros ayudantes del Rey han marchado en automóviles a Bermeo para comenzar los trabajos de reparto de socorros.

El Ministro de Marina señor Pidal que se halla en Molinar ha pedido también noticias de los naufragos. Han sido declaradas permanentes las estaciones de los pueblos costeros.

Diez lanchas desaparecidas Santander.—Debido a los efectos de la guberna, faltan 10 lanchas de la matrícula de Santoña.

Ayer arribaron algunas a Vizcaya. Suscripciones a favor de las familias de los naufragos.—Otros actos caritativos. Madrid 16 (11 m.)

Bilbao.—La suscripción abierta por el Nuncio de S. S. a favor de los naufragos ha alcanzado en doce horas la suma de 31.185 pesetas, las cuales han sido donadas: por el Patronato Católico. 2.000; el Obispo de Vitoria, 5.000; el partido nacionalista y 10.500 el Centro Vasco, que unidas a otras entregadas por el Nuncio ascienden ya a 50.000 pesetas.

Las autoridades de Bermeo han elevado una exposición al Gobierno pidiéndole que exima del servicio militar en los dos próximos reemplazos a los mozos de esta población.

Una ronda formada por elementos del partido jaimista, saldrá a postular el próximo domingo. La empresa del teatro de los Campos Eliseos ha ofrecido el local para cuantos actos se quieran celebrar a beneficio de las familias de las víctimas.

Los veraneantes organizan varios festejos para recaudar fondos. Noticias confirmadas Bilbao.—El Alcalde de Lequeitio telegrafa, confirmando que se han perdido las lanchas «San Juan Bautista» y «San Nicolás» pereciendo ahogados 16 tripulantes.

El Alcalde de Elachone comunica que han entrado tres lanchas con toda la tripulación completa. Más fiestas Madrid 16 (11 m.)

Bilbao.—El señor Gobernador civil ha ofrecido organizar diferentes fiestas a favor de las familias de los naufragos. El «Club Cocherito» hará también lo propio. El Ropero Vasco repartirá gran cantidad de prendas de vestir a los huérfanos de los desgraciados naufragos.

Recíbense telegramas de pésame de todas las provincias de España. Recompensas San Sebastián.—El señor Gobernador civil ha recibido un telegrama del señor Canalejas disponiendo que se incohen los debidos expedientes para recompensar a las personas que más se distinguieron en el salvamento de los tripulantes de las lanchas que naufragaron a consecuencia de la galerna.

Los restos de las embarcaciones San Sebastián.—Un marinero veterano y conocedor del mar Cantábrico, ha dicho que cree que los restos de las embarcaciones, deben encontrarse en estos momentos entre Cabo Machichaco y Bilbao. Donativo del señor Barroso San Sebastián.—El ministro de la Go-

bernación señor Barroso ha mandado 500 pesetas para socorrer a las familias de los naufragos.

Últimas Noticias

Los dependientes de Comercio Madrid 16 (2 t.)

El Sr. Canalejas ha confirmado que hay una proposición de fórmula de arreglo relativa a la huelga de los dependientes del comercio. El Gobernador está muy animado por este motivo; esperando que esta noche habrá confirmación. Nada hay definitivo, pero es signo satisfactorio el que ninguna de las dos partes haya rechazado la fórmula.

A ésta el Sr. Canalejas la ha calificado de elevada, pues va a encaminarla en favor de la instrucción del obrero.

Luchas greco-romanas

Anoche en el Teatro de Ciudad Lineal donde se celebra el campeonato de luchas greco-romanas, lucharon Vervet y Esson empleando toda clase de presas prohibidas. El público protestó.

Después de 40 minutos de lucha Vervet arrojó a Esson al patio de sillas. Entonces el árbitro, fundándose en la excitación de los luchadores, aplazó para otro día el combate que debía terminar hoy luchando hasta la derrota definitiva de uno de los luchadores.

El público se llamó a engaño y protestó energicamente. La Empresa pretendió que trabajasen artistas de «varietés».

Los espectadores se opusieron, lanzando sillas al escenario donde se hallaban los empleados del teatro. Estos devolvieron las sillas a los espectadores contusionando a algunos.

El tumulto que se produjo fué mayúsculo, calmándose los ánimos, gracias a la intervención de la benemérita y al ofrecimiento de la Empresa de que continuaría la lucha hasta el final.

Se restableció la calma y volvieron a luchar Esson y Vervet, ganando éste por una presa de cabeza en tierra.

El Rey apenado.—Socorros para las víctimas. Madrid 16 (2 t.)

El señor Canalejas ha hablado telefónicamente con el Ministro de Estado señor García Prieto, el cual le ha comunicado que el Rey se muestra apenadísimo, pues aumenta la cifra de las víctimas de la galerna.

Hasta ahora se elevan ya a 150. El Rey pide constantemente noticias y desea que el Gobierno acuda en socorro de tanta desdicha.

El señor Canalejas ha añadido que a pesar de no haber fondos en el presupuesto de calamidades, enviará ahora unos miles de pesetas.

Cree que las personas caritativas también lo harán, pudiendo enviar directamente el óbolo a la cuenta corriente que ha abierto el Gobernador civil de Bilbao, pues allí está la junta a pesar de que se socorren a los demás pueblos perjudicados.

La supuesta toma de Arcila Madrid 16 (2 t.)

El señor Canalejas ha dicho a los periodistas que sabía que anoche había circulado la noticia referente a la toma de Arcila. Dijo que preguntó sobre el particular al ministro de la Guerra y al Subsecretario de Estado y ambos me dicen que nada hay que pueda dar lugar al fundamento de semejante rumor.

Datos del naufragio

El ministro de Marina ha visitado al Presidente del Consejo llevándole los datos relativos a los naufragos ocurridos con motivo de la galerna. Sin noticias Madrid 16 (2 t.)

En el ministerio de la Gobernación no se ha recibido ninguna noticia relativa a la huelga de Málaga. Tranquilidad Madrid 16 (2 t.)

Según ha dicho esta mañana el señor Canalejas en Melilla y Ceuta reina tranquilidad. Sobre la emisión chilena Madrid 16 (2'15 t.)

El Sr. Canalejas ha hablado humorísticamente de la emisión hecha por el Estado chileno para el Tesoro de la República española; calificóla de negocio redondo. Mucha gente, incluso las sociedades bancarias, lo han tomado en serio. Visita a Canalejas Madrid 16 (2 t.)

El Presidente del Consejo señor Canalejas ha recibido varias visitas entre ellas la del Presidente del Gremio de Carbones, entregándole una instancia razonada para la elevación del precio. Especialmente el conflicto se debe principalmente a la escasez en los puntos donde se produce.

El señor Canalejas telegrafiará a los puntos productores para que envíen datos a fin de ver si asiste la razón a los carboneros de Madrid y prever el conflicto para el próximo otoño. También le ha visitado el Gobernador interino de Cuenca el cual le habló de los portugueses allí internados. Dióle además varias noticias que el señor Canalejas desconocía y otra referente al manifiesto de Paiva Couceiro el cual parece ser que ha enviado por correo, y en el cual Paiva manifiesta gran desaliento y por ello resigna el mando de las tropas realistas.

Añade que devolverá el resto de dinero que tiene a quien se lo entregó. Agrega que no prevé la eficacia de ninguna acción actualmente contra Portugal. Este manifiesto ha originado grandes

discusiones, pues la mayoría de los emisores lo consideran apócrifo. Otros por el contrario creenlo auténtico dado el especial carácter de Paiva Couceiro.

Bolsa de Madrid Madrid 16 (4'55 t.) Interior contado . . . 85'05 Interior fin de mes . . . 85'02 Amortizable 5 por 100 . . . 101'75 Banco de España . . . 450'00 Compañía de Tabacos . . . 000'00 Francos . . . 5'75 Libras . . . 00'00 Exterior de París . . . 93'70 FABRA

COMERCIALES

VALORES LOCALES Día 14 agosto de 1912 Crédito Balear . . . 100'00 Fomento Agrícola . . . 102'00 Ferrocarriles de Mallorca . . . 100'00 Acciones Valores Isleña . . . 185'00 Obligaciones de id. al 5 por 100 . . . 102'00 Obligaciones Salinera Española . . . 100'00 Acciones de id. al 6 por 100 . . . 102'00 Id. de id. al 5 por 100 . . . 102'00 Alumbrado por Gas . . . 125'00 La Económica . . . 20'00 Bonos municipales . . . 44'00 Obligaciones Teatro Lírico . . . 355'00 Obligaciones C. Mquina. Etridad . . . 102'00 Obligs. ferrocarril Sóller 4'50 p g . . . 100'00

VA. ORES PÚBLICOS Oficial del día 14 agosto. 5 por 100 interior contado . . . 85'50 4 por 100 amortizable . . . 102'40 Banco de España . . . 450'50 Tabacos . . . 292'00 Francos . . . 5'85 Libras . . . 26'76 Rios . . . 00'00

Barcelona (Bolsín) 14 agosto de 1912 4 por 100 interior fin de mes . . . 85'20 Nortes . . . 103'30 Alicantes . . . 99'50 Andaluces . . . 66'00 Exterior de París . . . 00'00

Barcelona (Bolsín) día 16 a las 11 4 por 100 interior fin de mes . . . 85'22 5 por 100 amortizable . . . 000'00 Coloniales . . . 65'75 Nortes . . . 103'40 Alicantes . . . 99'55 Orenses . . . 27'85 Libras . . . 26'76 Francos . . . 0'00

Tómese durante los calores Las mejores aguas del valle de Vichy FUENTES-SANT-LUIS St. Yorre cerca Vichy para curar de verdad el ESTÓMAGO-HIGADO-RIÑONES

BARATURA DE LIBROS

Con 25 por 100 de rebaja Obras de Carolina Invernizio Los misterios de las buhardillas, 2 tomos. a mujer fatal, 2 tomos. a sepultada viva, 2 tomos. Rina o el Angel de los Alpes, 2 tomos. El beso de una muerta. El crimen de la condessa. El resucitado. (Segunda parte de El crimen de la condessa). La maldita. El hijo del ahorcado. (Segunda parte de La maldita).

La clave de los misterios. (Segunda parte de Los misterios de las buhardillas, 1 tomo). El genio del mal. El secreto de un bandido. Las tragedias de los celos, 4 tomos. Lazo funesto. (Segunda parte de Al borde del abismo). La pecadora. La reina del mercado, 2 tomos. Amor triunfante. (Segunda parte de La reina del mercado). Crímenes sin castigo, 2 tomos. El último beso. Las envendadoras, 2 tomos. El ángel redentor, 1 tomo. El crimen de la calle de Roma, 2 tomos. El tren de la muerte, 2 tomos. El hijo del anarquista, 2 tomos. La hija de la portera, 2 tomos. Paraíso é infierno. El albergue del delito, 2 tomos. Teresa la resucitada, 2 tomos. Un crimen en automóvil, 2 tomos.

Dichas obras que se venden a 1 peseta el tomo tendrán la rebaja del 25 por 100. De venta en la Librería Tous

Gran ocasión para adquirir magníficos Solares en Buñola con abundante agua para riego en el punto más delicioso del nuevo ensanche frente a la Estación. Informes, Bodega Añis Túnel.

Gas y electricidad FABRICA DE LAMPISTERIA de Bartolomé Fuster Plaza del Rastrillo 8, y Colón 9. Especialidad en bombas, grifería é instalaciones de timbres eléctricos.

AGENCIA DE TURISMO CLUB MALLORCA Plaza de Santa Eulalia, número 10, Palma Servicio de intérpretes, informes, guías, automóviles y carruajes para toda clase de excursiones. Forfaits para Sóller, Deyá, Miramar, Torrent de Pareys, cuevas de Manacor y Artá, con servicios combinados de automóviles, carruajes y fondas. Forfaits especiales para los aficionados al alpinismo.

Será altamente beneficioso para los turistas, pedir los informes gratuitos que se facilitan en las oficinas de la agencia de 8 y media a y 1 de 3 a 7 tarde.

GLOBOS

DE DISTINTAS FORMAS Y FIGURAS A 1, 1'50, 2'50, 3 y 5 ptas. Linternas de papel para iluminaciones a la Veneciana. De venta en la Librería Tous

